







ACCOMPLIR LE GESTE DE L'EAU : - Boire aux fontaines - Être baigné aux piscines

- Renouveler sa profession de foi baptismale



4 ALLER DÉPOSER UN CIERGE ALLUMER UN CIERGE



XXXXXXXX XXXXXXXXX XXXXX

La grotte

Pour Bernadette, ce fut un bonheur immense, indéfinissable, unique, de voir la «Dame» dans ce rocher, dans ce trou béant. Le ciel a visité la terre. Bernadette dira qu'elle aime prier à la grotte pour ses amis.

La grotte de Massabielle (Masse vieille) est située en bas de la ville dominée par le château fort. Jamais le soleil ne pénètre dans la roche noire de la grotte. En contraste, souriante, l'apparition irradie de lumière. La niche, où est posée la statue de la Vierge, marque l'endroit où Marie se tenait le plus souvent. Elle est une fenêtre éblouissante qui ouvre sur le royaume de Dieu.

Le fond de la grotte, la forme de la voûte et la niche de l'apparition n'ont pas changé depuis 1858. Par contre, pour retrouver le site tel que l'a connu Bernadette, il faut enlever le mur qui sert de socle à la basilique supérieure, avancer le cours du Gave et repérer sur le dallage l'indication du petit canal traversé par Bernadette le 11 février. Par ailleurs, le sol était pentu et le porcher y gardait les 120 à 150 cochons du village. Lorsque Marie apparaissait dans la niche, elle posait ses pieds sur un rosier, toujours présent et réqulièrement en fleur.

Mise en place en 1864, la statue mesure 1,88 mètre, alors que Bernadette avait bien dit que l'apparition avait la même taille qu'elle, soit 1,44 mètre environ. La «Dame» de la statue apparaît aussi trop âgée et trop sérieuse. «Non, ce n'était pas cela», reconnaîtra Bernadette.



« Je n'ai mon repos qu'en Dieu seul; oui, mon espoir vient de lui. Lui seul est mon rocher, mon salut, ma citadelle : je reste inébranlable.

Mon salut et ma gloire se trouvent près de Dieu. Chez Dieu, mon refuge, mon rocher imprenable!»

Psaume 61, 6-8



PAROLE DE BERNADETTE

« Je vous promets que c'est bien rare si je passe un jour sans penser à vous autres et surtout quand j'ai le bonheur d'aller à la grotte, c'est là que j'aime à me rappeler mes amis aux pieds de cette bonne Mère. »

André Ravier, « Lettre à M. et M^{me} Duvroux », dans *Bernadette d'après ses lettres*, Lethielleux, 2002, p. 38

⇔ MÉDITATION

Le Ciel a choisi ce trou béant, ce lieu obscur où l'on gardait les porcs. Pourquoi ne pas avoir choisi un lieu plus prestigieux? Le sommet d'une montagne? L'église paroissiale? Le Seigneur vient souvent nous chercher, nous retrouver dans nos zones d'ombre, dans nos obscurités. Pensons à Matthieu, que le Christ a appelé alors qu'il était assis à son bureau de publicain (Matthieu 9, 9-13), à Zachée (Luc 19, 1-10), à la Samaritaine (Jean 4).

Le rocher nous renvoie aussi au Christ, notre rocher, notre refuge. Fonder sa vie sur lui, c'est construire sur des bases solides. « Celui qui entend les paroles que je dis là et les met en pratique, dit Jésus, est comparable à un homme prévoyant qui a construit sa maison sur le roc. La pluie est tombée, les torrents ont dévalé, les vents ont soufflé et se sont abattus sur cette maison; la maison ne s'est pas écroulée, car elle était fondée sur le roc » (Mt 7, 24-27). Sur quoi bâtissons-nous notre vie?



★ MERENDRE À LA GROTTE. Avec les pèlerins qui attendent en longues files aux jours d'affluence, je peux m'approcher du rocher, pressentant le mystère d'une rencontre qui peut me saisir, me guérir, me transformer. À l'entrée, je peux déposer une intention de prière. Je m'arrête ensuite entre la source et l'autel, pour prendre le temps de contempler la source, avant de rejoindre le fond obscur de la grotte où la Vierge Marie et Bernadette se sont retrouvées à plusieurs reprises. Je peux passer longuement la main sur le rocher. Puis, comme pour m'imprégner de la force de ce roc, poser la main sur mon propre corps: sur la poitrine, sur le front... Je peux aussi embrasser le rocher, y appuyer le front.

★ ME RECUEILLIR EN SILENCE. La grotte est un lieu de prière, de confiance, de paix, de respect, d'unité, de silence. Des bancs permettent de prendre le temps de se recueillir en présence de Marie, en présence des malades, de tous mes frères et sœurs en humanité, venus des quatre coins du globe.





Seigneur Jésus, toi mon rocher, mon roc, ma citadelle. Sur toi je désire bâtir ma vie, mes projets, mon avenir. Donne-m'en la force.

Seigneur Jésus, je te prie pour les millions de pèlerins qui ont poli de leurs mains la roche de Massabielle. Donne-leur force et douceur.



DIEU MON ROCHER (XT48-36 - BERNARD/WACKENHEIM/ADF-MUSIQUE)

R Dieu mon rocher, Dieu mon appui, Dieu mon rocher, sur toi je bâtis. (bis)

1. Fidèle est ton alliance,
Dieu des appels sans retour.
Réveille ma confiance,
Dieu qui demeures avec nous.
Que les torrents jamais n'emportent
Les murs bâtis sur ta parole!

40 PRIONS EN ÉGLISE Pèlerins à Lourdes PRIONS EN ÉGLISE **41**





La source

Le 25 février 1858, la « Dame » demande à Bernadette de gratter le sol du fond de la grotte, en lui disant : « Allez à la source, boire et vous y laver. »

À ces mots, de l'eau boueuse commença à couler, suffisamment pour que Bernadette puisse en boire. Bernadette doit en fait se salir avec cette boue pour en boire. Étrangement, elle ressemble au Christ humilié, l'Agneau de Dieu qui enlève le péché du monde. Peu à peu, l'eau est devenue transparente, pure, limpide. Limpide comme l'Immaculée Conception, le nom que la « Dame » prononcera un mois plus tard, le 25 mars.

PAROLE BIBLIQUE

Jésus, debout dans le temple de Jérusalem, s'écria: «Si quelqu'un a soif, qu'il vienne à moi, et qu'il boive, celui qui croit en moi! Comme dit l'Écriture: De son cœur couleront des fleuves d'eau vive. » En disant cela, il parlait de l'Esprit Saint qu'allaient recevoir ceux qui croiraient en lui.

Évangile de Jésus Christ selon saint Jean 7, 37b-39a

⇔ MÉDITATION

«Ils lèveront les yeux vers celui qu'ils ont transpercé » (Jn 19, 37). Si le rocher est une image du Christ, la source qui jaillit au pied du rocher est l'image du don de Dieu. En regardant la source, nous contemplons celui qui se donne à nous sans cesse, comme autrefois, alors que Jésus mourait sur la croix. Marie et le disciple que Jésus aimait regardaient vers Jésus, dont le cœur transpercé laissait échapper l'eau mêlée de sang. Passer à la grotte revient à nous tenir debout auprès de la croix de Jésus aux côtés de Marie. C'est la place du disciple que Jésus aime. La source est alors aussitôt ce fleuve d'eau vive que le prophète a vu jaillir du côté du Temple, et qui se transforme en un long et large fleuve, comme un torrent impétueux, qui porte la vie partout où il va et irrigue la terre. Sur ses rives poussent toutes sortes d'arbres fruits dont les feuilles servent de remède aux hommes (cf. Ez 47).

PAROLE DE BERNADETTE

«[La Dame] ajouta que je devais dire aux prêtres qu'ils devaient faire bâtir une chapelle, d'aller boire à la fontaine et m'y laver. (N'en voyant pas j'allai boire au Gave. Elle me dit que ce n'était pas là; elle me fit signe avec le doigt en me montrant la fontaine. J'y fus; je ne vis qu'un peu d'eau sale; j'y portai la main. Je ne pus en prendre, je me mis à gratter; après, je pus en prendre. Pendant trois fois, je l'ai jetée; à la quatrième fois je pus en boire). »

André Ravier, Bernadette d'après ses lettres, Lethielleux, 2002, p. 15-16

GESTES PÈLERINS

★ M'AGENOUILLER. Marie demandait à Bernadette de se baisser et de baiser la terre en pénitence pour les pécheurs. Ceux qui le peuvent plieront le genou et feront ce geste de profonde humilité. On peut s'incliner plus simplement pour reconnaître la grandeur de l'amour de Dieu qui relève l'homme. ★ ADORER L'EUCHARISTIE. La démarche peut se prolonger dans l'adoration eucharistique à la chapelle de l'Adoration en face de la grotte, derrière l'église Sainte-Bernadette. Elle peut se prolonger également dans la procession eucharistique, chaque jour à 17 heures. Le Saint Sacrement du corps et du sang du Seigneur est porté en procession depuis le podium de la prairie, juste en face de la grotte, jusqu'à la basilique Saint-Pie-X où il est adoré. Puis on donne la bénédiction aux malades avec le Saint Sacrement.



Ô Jésus,

Donnez-moi, je vous prie, le pain de l'humilité, le pain de l'obéissance, le pain de charité, le pain de force pour rompre ma volonté et la fondre à la vôtre, le pain de mortification intérieure, le pain de détachement des créatures, le pain de patience pour supporter les peines que mon cœur souffre.

Ô Jésus, vous me voulez crucifiée, fiat, le pain de force pour bien souffrir, le pain de ne voir que vous seul en tout et toujours. Jésus, Marie, la croix, je ne veux d'autres amis que ceux-là.

Sainte Bernadette Soubirous



J'AI VU L'EAU VIVE (1132-1 - AELF/CFC/BERTHIER/SODEC)

- 1. J'ai vu l'eau vive jaillissant du cœur du Christ, Alléluia! Alléluia! Tous ceux que lave cette eau seront sauvés et chanteront
- R Alléluia! Alléluia! Alléluia!
- 2. J'ai vu la source devenir un fleuve immense, Alléluia! Alléluia! Les fils de Dieu rassemblés chantaient leur joie d'être sauvés,

R Alléluia! Alléluia! Alléluia!

Le geste de l'eau

À la demande de la Vierge Marie, les pèlerins sont invités à boire et se laver dans l'eau de la source.

En mémoire des 18 apparitions, 18 fontaines ont été aménagées après la grotte, le long du mur, pour ce geste de l'eau. Pour faciliter l'accès à l'eau, trois rochers ont également été aménagés en fontaine. Un simple filet d'eau permet de recueillir ce qui est nécessaire pour une gorgée d'eau ou pour se laver le visage et les mains.

Ceux qui souhaitent prendre de l'eau en bouteille ou dans des bidons sont invités à se rendre au bord du Gave, au niveau des arcades, où des robinets « haut-débit » ont été aménagés à cet effet.



Jésus, sachant que le Père a tout remis entre ses mains, qu'il est sorti de Dieu et qu'il s'en va vers Dieu, se lève de table, dépose son vêtement, et prend un linge qu'il se noue à la ceinture; puis il verse de l'eau dans un bassin. Alors il se mit à laver les pieds des disciples et à les essuyer avec le linge qu'il avait à la ceinture. Il arrive donc à Simon-Pierre, qui lui dit: « C'est toi, Seigneur, qui me laves les pieds? » Jésus lui répondit: « Ce que je veux faire, tu ne le sais pas maintenant; plus tard tu comprendras. » Pierre lui dit: « Tu ne me laveras pas les pieds; non, jamais! » Jésus lui répondit: « Si je ne te lave pas, tu n'auras pas de part avec moi. » Simon-Pierre lui dit: « Alors, Seigneur, pas seulement les pieds, mais aussi les mains et la tête! » Jésus lui dit: « Quand on vient de prendre un bain, on n'a pas besoin de se laver, sinon les pieds: on est pur tout entier. »

Évangile de Jésus Christ selon saint Jean 13, 3-10





GESTES PÈLERINS

★ BOIRE AUX FONTAINES. Aux fontaines, avec foi et confiance, je peux boire de l'eau de Lourdes, m'en passer sur le visage, sur les bras, sur les jambes... J'accompagne ce geste d'une prière, une demande, une supplication, une action de grâce, un merci.

★ ÊTRE BAIGNÉ AUX PISCINES. Les paroles de la Vierge Marie ont inspiré la création de bains (les piscines) dans lesquels je peux être baigné par des membres de l'Hospitalité de Lourdes. Ces bains de pierre sont remplis de l'eau de la fontaine. On se dévêt avec pudeur et on s'y plonge. Ce geste d'immersion est comme une prière de tout mon être, un geste d'abandon total en Dieu.

★ RENOUVELER MA PROFESSION DE FOI BAPTISMALE. Dans le cadre d'une démarche accompagnée d'un prêtre, celui-ci peut nous inviter à renouveler notre foi baptismale, la foi de notre baptême, la foi que nous renouvelons chaque année à Pâques.

46 PRIONS EN ÉGLISE *Pèlerins à Lourdes* PRIONS EN ÉGLISE **47**

Le prêtre s'adresse aux fidèles en ces termes ou d'autres semblables :

Frères et sœurs bien-aimés, (nous aussi) par le mystère pascal nous avons été mis au tombeau avec le Christ dans le baptême, afin qu'avec lui nous vivions d'une vie nouvelle. C'est pourquoi, renouvelons la renonciation à Satan que l'on fait lors du baptême, renouvelons notre profession de foi au Dieu vivant et vrai et à son Fils, Jésus Christ, dans la sainte Église catholique. Ainsi donc:

RENONCIATION

Le prêtre:

Pour vivre dans la liberté des enfants de Dieu, rejetez-vous le péché? — *Oui, je le rejette.*

Pour échapper au pouvoir du péché, rejetez-vous ce qui conduit au mal? — *Oui, je le rejette.*

Pour suivre Jésus Christ, rejetez-vous Satan qui est l'auteur du péché? — *Oui, je le rejette.*



PROFESSION DE FOI

Le prêtre:

Croyez-vous en Dieu le Père tout-puissant, créateur du ciel et de la terre? — **Nous croyons.**

Croyez-vous en Jésus Christ, son Fils unique, notre Seigneur, qui est né de la Vierge Marie, a souffert la passion, a été enseveli, est ressuscité d'entre les morts, et qui est assis à la droite du Père?

— Nous croyons.

Croyez-vous en l'Esprit Saint, à la sainte Église catholique, à la communion des saints, au pardon des péchés, à la résurrection de la chair, et à la vie éternelle? — **Nous croyons.**

Que Dieu tout-puissant, Père de notre Seigneur Jésus Christ, qui nous a fait renaître par l'eau et l'Esprit Saint, et qui nous a accordé le pardon de tout péché, nous garde encore par sa grâce dans le Christ Jésus notre Seigneur pour la vie éternelle. — Amen.



Seigneur Jésus, tu es la source de la vie, comme tu l'as dit toi-même:

«Si quelqu'un a soif, qu'il vienne à moi et qu'il boive.» Tu es la source où je m'abreuve et je me lave. L'eau de la source m'a rappelé aussi mon baptême, qui fait de nous des créatures nouvelles. Viens raviver la grâce de mon baptême. Je t'en remercie de tout mon cœur.



TU ES DEVENU ENFANT DE DIEU (N507 - BOURGEOIS/REVEL/GOUZES/ABBAYE DE SYLVANÈS)

R Tu es devenu enfant de Dieu et frère de Jésus, alléluia! Aujourd'hui l'Esprit repose en toi et chante alléluia!

Déposer un cierge

Le 19 février 1858, Bernadette s'est rendue à la grotte, pour la première fois, avec un cierge bénit. C'est de son geste qu'est née l'habitude de déposer et d'allumer un cierge. Les cierges sont la trace de la prière de tant de gens, qui ont apporté le poids souvent immense des intentions de beaucoup d'autres.

Lors de la 17^e apparition, le 7 avril 1858, Bernadette retourne à la grotte avec un gros cierge tellement lourd gu'elle le pose devant elle. Alors que la Vierge Marie lui apparaît, la prière se prolonge et le cierge brûle. Sans que Bernadette s'en apercoive, ses mains alissent et se referment sur la flamme qui lèche ses doigts. Ceux qui voient cela craignent qu'elle se brûle. Mais personne ne bouge. À la fin de l'apparition, un médecin se précipite vers Bernadette pour constater que ses mains n'ont aucune marque de brûlure. Depuis ce jour, le geste de la lumière a pris beaucoup d'ampleur. On ne peut compter le nombre de cierges qui brûlent ici, à Lourdes, tout au long de l'année. Cierges qui prolongent la prière de milliers de pèlerins. Prière de demande pour des malades, pour des personnes dans la détresse, pour affronter la maladie, pour apprendre à pardonner, pour remercier suite à une grâce obtenue. On trouve dans le sanctuaire des cierges pour accomplir cette démarche d'offrande. Au cœur de la nuit, lors de la procession mariale, la prière autour de la lumière se prolonge.



«Le Seigneur est ma lumière et mon salut; de qui aurais-je crainte? Le Seigneur est le rempart de ma vie; devant qui tremblerais-je?»

Psaume 26.1



⇔ MÉDITATION

Les cierges nous rappellent que le Christ est lumière pour le monde. Venu dans le monde, il illumine toutes les ténèbres: ténèbres de nos fautes, ténèbres de nos angoisses, de nos soucis, de nos dépressions, de nos maladies, de nos désillusions. Chacun porte en lui sa part d'ombres, chacun a besoin de recevoir la lumière du Seigneur, qui est notre lumière (cf. Jean 8, 12). Lors de la vigile pascale, le cierge allumé au feu symbolise le Christ ressuscité. Nous recevons de petites lumières, qui sont autant d'appels à devenir lumières pour nos proches, pour notre famille, pour nos collègues, pour nos amis.

(F)

PAROLE DE BERNADETTE

— Il te faut prendre quelque chose de bénit, dit tante Bernarde à sa nièce Bernadette.

— Voulez-vous demander à tante Lucile son cierge de congréganiste [de la congrégation des enfants de Marie]? a répondu Bernadette.

SANCTUAIRE DE LOURDES - PIERRE VINCE

GESTES PÈLERINS

* RECEVOIR LA LUMIÈRE POUR DEVENIR LUMIÈRE DU CHRIST. Dans

le cadre d'une démarche accompagnée d'un prêtre, celui-ci peut redire les mots adressés aux nouveaux baptisés, des mots d'espérance, des mots exhortant à marcher à la suite du Christ.

Le prêtre :

Vous êtes devenus lumières dans le Christ. Marchez comme des enfants de lumière. Demeurez fidèle à la foi de votre baptême. Alors quand le Seigneur viendra, vous pourrez aller à sa rencontre avec tous les saints et vivre avec lui pour toujours. — *Amen.*

★ DÉPOSER ET ALLUMER UN CIERGE. À la suite de Bernadette, je suis invité à déposer et allumer mes cierges sur la rive droite du Gave, aux chapelles de Lumière. Le climat y est propice au recueillement et à la prière.



Seigneur Jésus, lumière du monde, je te présente ce cierge. Qu'il symbolise mon désir de te faire l'offrande de ma vie. Réchauffe mon cœur, brûle tout égoïsme. Que ce cierge symbolise mes prières pour ma famille, mes collègues, mes amis, ma paroisse, tous ceux qui ont demandé que je prie pour eux en ce lieu béni. Que ta lumière illumine le monde entier.



QU'ÉCLATE DANS LE CIEL (IL111-1 - AELF/TROUILLET/MAME LE C)

 Qu'éclate dans le ciel la joie des anges, Qu'éclate de partout la joie du monde, Qu'éclate dans l'Église la joie des fils de Dieu! La lumière éclaire l'Église, La lumière éclaire la terre : peuples, chantez!

R Nous te louons, splendeur du Père, Jésus, Fils de Dieu!

Voici dans la nuit la victoire,
 Voici dans la nuit la lumière,
 Voici la liberté pour tous les fils de Dieu:
 Ô nuit qui vit la lumière,
 Ô nuit qui vit le Seigneur ressusciter!

- 3. Amour infini de notre Père, Suprême témoignage de tendresse, Vous livrez votre Fils pour sauver tous vos enfants. Bienheureuse faute d'Adam, Qui valut au monde de pécheurs le Rédempteur!
- 4. Victoire qui rassemble ciel et terre, Victoire qui remet les fils au Père, Victoire pour l'Église et pour tous ses enfants : Ô Père, voici votre peuple, Ô Père accueillez vos enfants en Jésus Christ! R
- 5. Que brille à tout jamais cette lumière, Que brille dans nos cœurs la joie du Père, Que brille dans l'Église la joie des fils de Dieu : Ô nuit si lourde de mystère, Ô nuit si riche de clarté, ô nuit d'amour!
- 6. Seigneur, nous vous prions en l'unité de votre Église.
 Avec notre pape et notre évêque:
 Daignez nous accorder votre secours,
 Daignez guider nos pas sur le chemin,
 Daignez nous conserver en votre sainte paix:
 Ô Père, accordez à la terre,
 Ô Père, accordez votre grâce
 et votre amour,
 Et que règne la paix, la justice et l'amour,
 Et que passent tous les hommes
 De cette terre à votre maison
 par Jésus Christ!

52 PRIONS EN ÉGLISE Pèlerins à Lourdes PRIONS EN ÉGLISE **53**

La procession aux flambeaux

La démarche de la lumière peut se prolonger, le soir, lors de la procession mariale.

En cette heure de l'entrée dans la nuit, la terre emplie de lumière semble doucement effleurer le ciel, accueillant son mystère et sa clarté. La procession mariale, appelée aussi procession aux flambeaux, a lieu chaque jour à 21 heures, et offre l'un des visages les plus beaux de Lourdes.





R Ave, Ave, Ave Maria! (bis)

- 1. Le fond de la roche s'éclaire à l'instant : la Dame s'approche, fait signe à l'enfant.
- 2. « Venez, je vous prie, ici, quinze fois, avec vos amies, entendre ma voix. » R
- 3. Avec insistance, la Dame, trois fois, a dit: « Pénitence. » Chrétien, c'est pour toi! R
- 4. «À cette fontaine venez et buvez; dans l'eau pure et saine allez vous laver. » R
- 5. « Je veux qu'ici même, au pied de ces monts, le peuple que j'aime vienne en procession. » **R**
- 6. « Et qu'une chapelle bâtie en ce lieu, aux hommes rappelle qu'il faut prier Dieu. » R

- 7. « Marie est venue chez nous, dix-huit fois; l'enfant qui l'a vue est digne de foi. » **R**
- 8. La grotte où l'on prie, dispense la paix; c'est là que Marie répand ses bienfaits. R
- 9. On voit la fontaine couler sans tarir et la foule humaine passer sans finir. R
- Aux grâces nouvelles sachons obéir.
 Car Dieu nous appelle à nous convertir.
- 11. Le Dieu qui pardonne absout le pécheur; la grâce rayonne au nom du Sauveur.
- 12. À l'heure dernière, pour nous, les pécheurs, veuillez, sainte Mère, prier le Sauveur. R